

SUSTENTABILIDAD, GESTIÓN DEL TERRITORIO Y EVALUACIÓN ESTRATÉGICA

CURSO.CED.CL cursos@ced.cl +56 2 2368 4300











Curso "Sustentabilidad, Gestión del Territorio y Evaluación Estratégica" 6 de Octubre al 16 de diciembre de 2023

Horario	✓ Viernes de 18:00 horas a 21:00 horas✓ Sábados de 10:00 horas a 13:00 horas
Número de horas académicas y asincrónicas	 63 horas académicas 50 horas complementarias para realización de ejercicios y lecturas
Equipo docente	 Guillermo Espinoza (director) Patricia Castillo (coordinadora) Verónica Martínez Jorge Clavero
	Javier Simonetti Marcela Rocca









El desarrollo sustentable es un proceso cada vez más relevante para conseguir que las decisiones humanas se transformen en beneficios reales y seguros en el tiempo para los seres humanos. Además de las dificultades e inequidades históricas, se enfrenta a procesos de gran envergadura para lograr el bienestar de las personas y comunidades, como son las migraciones de grupos humanos, el cambio climático, la concentración urbana, el crecimiento poblacional, la seguridad hídrica, las pandemias y la reactivación económica, entre otros aspectos.

En este curso se considera a la sustentabilidad como la incorporación de las dimensiones ambiental, socioeconómica y de gobernanza en los procesos de toma de decisiones con la finalidad de atender los riesgos y oportunidades presentados ante distintos desafíos del desarrollo sustentable.

En el marco anterior la Evaluación Ambiental Estratégica (EAE) es reconocida como un instrumento para la gestión de la sustentabilidad de gran relevancia por el papel que juega en la incorporación de las consideraciones ambientales, socioeconómicas y de gobernanza al diseño temprano de políticas y planes. Con ello, se contribuye a los procesos de toma de decisión en niveles superiores a la tradicional evaluación de impacto ambiental de proyectos de inversión.

CURSO.CED.CL cursos@ced.cl +56 2 2368 4300











El curso desarrolla conocimientos en torno a cuestiones de política y planificación que permitan revisar y ordenar de manera anticipada decisiones estratégicas según procesos de desarrollo sustentable y bienestar humano en el territorio chileno. Para ello se usa como base los alcances, pasos y metodologías vinculadas a la EAE utilizada en Chile.

El curso está dirigido a tomadores de decisión y técnicos del sector público (ministerios e instituciones), instancias regionales y comunales, organismos no gubernamentales, sector privado (empresarios, ejecutivos, técnicos, consultores) y ámbito académico de universidades públicas y privadas. Al finalizar el programa, se espera que los participantes logren los siguientes resultados de aprendizaje:

- a. Comprensión de los principios fundamentales de las decisiones estratégicas y su relación con los procesos de toma de decisiones.
- b. Conocimiento de los rasgos más relevantes de la experiencia internacional y nacional en la materia según su contexto, diversidad conceptual y aspectos metodológicos.
- c. Conocimiento de los pasos e implicancias de la evaluación de decisiones estratégicas.













METODOLOGÍA

La metodología se orienta al logro de los resultados de aprendizaje enunciados utilizando: lecturas, presentaciones en PowerPoint, casos prácticos y otros materiales de apoyo. El curso se ha estructurado de modo que se impartirán conocimientos y prácticas que permitan a los participantes conocer aspectos teóricos y aplicados relevantes.

Los participantes y el equipo docente interactuarán a través de la plataforma zoom, cuya utilidad en la educación a distancia al más alto nivel ha quedado comprobada en un número de experiencias de formación desde hace ya varios años. La información de cada uno de los módulos se encontrará disponible exclusivamente por esta vía y/o la página web del CED con la anticipación suficiente para ejecutar las actividades previstas.

Los materiales del curso comprenden: i) presentaciones en formato PowerPoint de cada clase; ii) lecturas sobre temas clave; y iii) casos prácticos. Las clases se impartirán de preferencia los viernes y sábados, salvo una coincidencia con días feriados (ver agenda del curso).











Se aplicará un control por cada módulo del curso ya sea sobre los temas trabajados en clases y/o a partir de lecturas seleccionadas. Cada control de los módulos I a IV tiene un valor de 15%. El control final tiene un valor del 40%. Se requerirá asistencia mínima al 80% de las clases.

Certificado: Será emitido a los participantes que obtengan promedio final igual o superior a la nota 4 y asistan por lo menos al 80% de las sesiones programadas.











Módulo 1

Planificación estratégica y toma de decisiones

Relator: Guillermo Espinoza



Ciclo de la toma de decisiones y niveles.



Pasos clave e implicancias de las decisiones.

Módulo 2

Territorio como escenario estratégico de la decisiones

Relatores: Jorge Clavero, Javier Simonetti, Verónica Martínez y Marcela Rocca



Escenarios estratégicos de la dimensión física del territorio chileno.



Aspectos clave de la dimensión física.



Escenarios estratégicos de la dimensión ecológica del territorio nacional.



Aspectos clave de la biodiversidad.



Escenarios estratégicos de la dimensión humana del territorio chileno.



Aspectos clave de la dimensión humana.



Escenarios estratégicos derivados de la dimensión internacional (cambio climático, migraciones, etc).



Escenarios estratégicos de los instrumentos de gestión y ordenamiento territorial.

CURSO.CED.CL cursos@ced.cl +56 2 2368 4300











Módulo 3

Desarrollo sustentable y evaluación ambiental de instrumentos de gestión y planificación

Relatores: Guillermo Espinoza, Patricia Castillo y Verónica Martínez



Sincronización, coherencia e incidencia entre las decisiones.



Procesos participativos en evaluación estratégica.



Gestión de la información en análisis estratégicos.



Organización y puesta en marcha de la evaluación.

Módulo 4

Alcances, metodologías y procesos de evaluación estratégica

Relatores: Guillermo Espinoza y Patricia Castillo



Focalización y agenda compartida entre evaluación y decisión.



Diagnóstico estratégico de factores críticos de decisión.



Evaluación de riesgos y oportunidades opciones estratégicas para la decisión.



Seguimiento de las decisiones.













Módulo 5

Aplicación de casos y experiencias

Relatores: Guillermo Espinoza, Patricia Castillo y Verónica Martínez



Ejemplos de casos reales y lecciones aprendidas.



Gobernanza y capacidades institucionales.



Control final del curso.











Centro de estudios del desarrollo

MODALIDAD:





COSTO:

\$500.000 PESOS.



FECHAS:

DESDE EL 06 DE OCTUBRE AL 16 DE DICIEMBRE.



CONTACTO:

CURSOS@CED.CL



HORARIOS:

VIERNES DE 18 A 21 HRS. SÁBADOS DE 10 A 13 HRS.



FONO:

+56 2 2368 4300





